

Movimientos campesinos en Francia: La Provenza

► Texto y fotografías: Daniel López García

Iniciamos una serie de artículos sobre propuestas alternativas que están surgiendo desde el campesinado en el medio rural francés. El autor se ha centrado en las propuestas alternativas que están surgiendo y no tanto en las luchas de denuncia, que también las hay. Para ello viajó este verano por el país galo gracias a la Cooperativa Europea Longo Maï –de la que también se hablará en su momento– visitando proyectos que viven un contexto parecido al de aquí pero anteriores en el tiempo, por lo que nos pueden dar idea “de lo que se nos viene encima”



Creemos que estos procesos vividos en el país vecino tienen mucho que ver con lo que nos sucede y con lo que nos irá llegando. Por ejemplo, las iniciativas que están surgiendo pueden sernos de gran interés para saber cómo reforzar la resistencia en el estado español contra la desaparición de las pequeñas granjas y fincas agrarias; para fomentar los modelos de producción menos intensivos y favorecer una agricultura inserta en los ciclos de la naturaleza y una economía que sirva a las personas y no al dinero.

Un medio rural completamente modernizado...

La República Francesa es un poco más grande que el estado español, y en ella habitan más de 60 millones de personas. Formó parte del primer grupo de países que creó la actual Unión Europea a partir del tratado de Roma en 1957. La primera y más importante área de actividad de este tratado fue, como sabemos, la agricultura, pues los países firmantes necesitaban reconstruir su tejido productivo tras ser arrasados por la segunda guerra mundial, con una necesidad urgente de asegurar su producción alimentaria. Por ello la modernización o industrialización del sector agrario francés se desarrolló por aquellos años, mucho antes que en España. Mientras que en nuestro país la caída en los activos agrarios se da a partir de los 70 y de forma vertiginosa, en Francia este proceso comienza antes y se da de forma más lenta y progresiva.

Como consecuencia de esta temprana modernización, y como podemos apreciar a partir de los datos del cuadro de esta página, los procesos de intensificación y concentración de la producción se desarrollaron antes en Francia. Por ello, la situación actual de las pequeñas fincas o granjas es aún más dramática en ese país, considerando que en los últimos 15 años han desaparecido los dos tercios de las fincas de menos de 20 hectáreas, y que el número absoluto de fincas que queda es cinco veces menor que en España. Además, a la presión competitiva que introduce la globalización, hemos de sumarle la mayor presión urbana que recibe el medio rural francés, por su mayor densidad de población y por la amplitud de las llamadas áreas periurbanas. Todo esto hace que la actividad agraria de las granjas menos intensivas y más dependientes de los mercados locales tienda a desaparecer.

Esta amenaza de desaparición de las pequeñas granjas agrícolas se viene agravando sin pausa desde los años 50, como un silencioso genocidio, junto a la fuerte campaña de propaganda contra lo campesino y lo rural a fin de favorecer la proletarianización del campesinado en las ciudades industriales, como en España la hubo más tarde durante el franquismo. Quizá por ello ha habido tiempo para que en la actualidad encontremos entre los pequeños agricultores franceses un buen número de iniciativas de resistencia.

...y un campesinado que se resiste a desaparecer

A pesar de todo, en la cultura francesa ha subsistido cierto apego a lo rural, lo artesanal y lo tradicional, lo que en las últimas décadas ha servido para que hoy se estén recuperando ciertas prácticas o productos tradicionales, y para dar salida a los productos campesinos y generar mercados alternativos, locales o no tanto, en los que poder subsistir. Y esto gracias al aprecio de la población por



los productos “del país” y de calidad; y puede que también por la comprensión de la importancia de mantener un medio rural vivo y campesino, no sólo para el medio ambiente y la actividad turística, sino para la sociedad y el medio ambiente en general.

Otro elemento interesante en Francia parece ser el fenómeno neorrural, muy importante en los años 70 y que en la actualidad continúa. En efecto, tras la resaca de las convulsiones del famoso mayo del 68, un número importante de jóvenes buscó en el medio rural una forma de vida alternativa, fuera del trabajo asalariado y del consumo de masas y más cercana a la naturaleza.

Este fenómeno ha cobrado más importancia en las zonas montañosas del interior como la Provenza, el Macizo Central o los Pirineos, que sufrían desde los años 50 un fuerte éxodo rural.

Por toda Francia existen mercados campesinos y experiencias alternativas de comercialización directa de productos agrarios

De la confluencia entre neorrurales y campesinos

Del encuentro entre población neorrural y campesinado “tradicional”, surge en los años 80 una interesante alianza en la lucha contra la adquisición por parte del ejército francés de un amplio terreno en la región de Ardeche. De estas luchas surgiría la Confederación Paysanne Française, CPF, un sindicato agrario que con el tiempo ha ido ganando fuerza y representatividad. La CPF representa en Europa el sindicalismo agrario más combativo, siendo una referencia muy importante por su postura contra la globalización económica, contra los transgénicos, y contra la desaparición de las pequeñas granjas; así como por sus estrategias de lucha, que a menudo pasan por una acción directa pública y abierta.

La CPF sirve de plataforma y de vocero para gran cantidad de luchas e iniciativas desde el sector agrario. Esa potencia y capacidad de integrar situaciones y posturas muy diferentes, se alimenta de la confluencia entre, por un lado, la población rural tradicional, la fuerte identidad y la base social que ésta representa; y por otro, los secto-

	FRANCIA	ESPAÑA
Densidad de población (hab/km ²)	110	83
Población rural	25% (+ 20% en áreas periurbanas)	20%
Pobl. Activa Agraria	1.100.000 (4.3%)	841.000 (5.1%)
Superficie cultivada	33.000.000 Ha	18.000.000Ha
Tamaño medio fincas (2003)	45 Ha	22 Ha
Fincas menores de 20ha en 1990	480.000	1.381.000
Fincas menores de 20ha en 2003	189.000	926.000
Tractores/ha cultivada en 2003	0.05	0.05

Fuente: Elaboración propia a partir de datos del MAPA y el INE (para España), del INSEE (para Francia), y de Eurostat.

res neorrurales más conscientes y activos, portadores de la tradición política de las luchas del 68 y de los valores y las prácticas que surgen de ella. Pero por supuesto que la cantidad de iniciativas que podemos encontrar en el medio rural francés no se agotan en la CPF, ni surgen todas de este sindicato.

Los Segadores Voluntarios

Así, podemos encontrar un fuerte movimiento contra los cultivos y alimentos transgénicos, con grupos como los *Faucheurs Volontaires* que han realizado gran cantidad de acciones de denuncia, incluso la siega de campos cultivados con transgénicos. O el gran trabajo por la recuperación y revitalización de las variedades hortofrutícolas locales y *anciennes* o tradicionales, desde asociaciones como Kokopelli o la *Reseau du Ble* (Red del Trigo), que también se oponen a una legislación europea y nacional que sólo beneficia a las grandes empresas productoras de semillas y pone en peligro la biodiversidad, cultivada y silvestre. O el importante tejido de mercados campesinos y experiencias alternativas de comercialización directa de productos agrarios que podemos encontrar por toda Francia. O la oposición de grupos campesinos del Oeste francés a la obligación del etiquetado del ganado.

Organizaciones de productores fermier

Respecto a las luchas en defensa de la pequeña producción agraria, es de resaltar la vigencia de la identidad campesina. Gran cantidad de pequeños agricultores y agricultoras reivindican su condición de campesinos

(*paysanne*) o de realizar agricultura *fermier* (cuya traducción literal sería “de granja”) o familiar, como un valor en sí mismo, y como algo que el consumidor debe valorar y apoyar, al igual que las instituciones. Desde esta perspectiva se han generado asociaciones de agricultores *fermier*; certificaciones asociativas distintivas; mercados campesinos donde lo que se diferencia no es el respeto del medio ambiente sino el tamaño de las fincas y una orientación productiva con un carácter más social. Aunque esto trae muchos conflictos a la hora de decir quién es o no “campesino” o qué es una orientación más social, y lo que se considera campesino varía de unos sectores a otros, en función de la competitividad, de los márgenes de beneficio o de la intensificación de la producción en cada sector.

Reivindican su condición de campesinos y de realizar una agricultura familiar como algo que el consumidor debe valorar y apoyar

Algunos proyectos en La Provenza

Para profundizar en algunos de estos proyectos, nos vamos a centrar en la región de Provence-Alpes-Côte d'Azur (PACA), por ser de las regiones donde estas redes han alcanzado mayor desarrollo.

La Association pour le Développement de l'Emploi Agricole et Rural (Asoc. para el desarrollo del empleo agrario y rural) funciona en Provenza desde hace 6 años. Es una entidad financiada con dinero público, pero cuyo consejo de administración está formado por agricultores y agricultoras, en su mayor parte miembros de la CPF-Provenza. Por ello, la orientación de la asociación está claramente marcada por el apoyo a las pequeñas granjas o fincas y a la instalación de jóvenes en el sector, así como al apoyo a las granjas que quieren hacer la transición hacia la agricultura ecológica.

En Francia el fenómeno neorrural es muy importante desde los 70 y en la actualidad continúa



Entre sus actividades podemos citar la formación y el asesoramiento en producción ecológica y el asesoramiento a jóvenes que quieren realizar la primera instalación como activos en el sector agrario y el acompañamiento en todo el proceso. También ayudan a estos jóvenes a buscar tierras o granjas donde instalarse. Por otro lado, trabajan en la creación de redes de comercialización para la pequeña producción. En este sentido, han creado en la región 3 mercados campesinos de periodicidad semanal, gestionados por los propios campesinos, que son los que definen los criterios para entrar en cada mercado, lo cual normalmente responde a la definición de la CPF: producción local, tamaño limitado de las fincas o granjas, no dependencia del trabajo asalariado y respeto de los derechos sociales y laborales. En los mercados campesinos podemos encontrar productores ecológicos y convencionales, pero sólo encontraremos gente que vende lo que produce. La ADEAR también ha apoyado, como experiencia piloto, la creación de un punto de venta colectivo permanente en Istres, una de las ciudades de la región donde podemos encontrar todo tipo de productos alimentarios, cumpliendo con los mismos criterios que los mercados campesinos.

Los AMAPs, (*Association Pour le Maintien de l'Agriculture Paysanne* o conservación de la agricultura campesina), son una iniciativa creada por organizaciones del campo y de la ciudad para conectar estos dos mundos a través de la alimentación, de forma que el intercambio resulte mutuamente beneficioso. Así, una finca o granja se compromete a producir un lote de alimentos estacionales y variados –verdura principalmente, pero de esta forma se puede poner en circulación todo tipo de productos– para un grupo de consumidores, y los consumidores se comprometen a adquirir un lote de estos alimentos, a un precio fijo establecido de antemano. Así se comparten los riesgos de la producción agraria, se da seguridad al productor, los consumidores acceden a productos de calidad a buen precio, y cada parte conoce de primera mano toda la problemática de la otra parte. Comenzaron a funcionar en 2001, y en la actualidad hay más de 100 iniciativas de este tipo en la región PACA. A este tema dedicaremos un artículo más extenso en próximos números.

Pays Alp es una asociación de unas 30 pequeñas granjas o fincas agrarias en la Provenza, que reivindican su actividad como *producción campesina* o *fermier*. Los miembros deben ser productores y transformadores de lo que venden, así como respetar al medio ambiente y al ser humano en el proceso productivo. Los miembros de esta asociación limitan voluntariamente su producción, para conservar unas relaciones no industriales con su trabajo y con la naturaleza, y para permitir una relación directa con los consumidores a través de circuitos cortos de comercialización.

Cada dos años *Pays Alp* organiza un encuentro europeo de discusiones sobre la agricultura campesina, donde se dan cita miembros de organizaciones de pequeños productores para discutir sobre problemáticas específicas del



Existe un gran trabajo en la recuperación y revitalización de las variedades hortofrutícolas locales y tradicionales

sector, como pueden ser las dificultades de acceso a los mercados; la discriminación que sufren desde la Política Agraria Común respecto a las grandes empresas agrarias; la normativa para la industria de transformación agroalimentaria, hecha a medida de la agroindustria; y otras.

Inmigrantes en el campo

En Francia, como en toda Europa, la agricultura se sostiene gracias a la mano de obra inmigrante, a menudo ilegal, y gracias a las duras condiciones laborales y sociales a las que se les somete para mantener la rentabilidad en el sector. La ilegalidad, o modalidades laborales como la contratación en origen, niegan los derechos sociales a los trabajadores y trabajadoras agrarios, y les mantiene en una situación de indefensión que supone una realidad verdaderamente dura. En la región PACA, distintas organizaciones sociales y agrarias se están organizando para sacar a la luz esta situación, para denunciar la situación de la mano de obra extranjera en el sector agrario y trabajar por la mejora de las condiciones de vida de esta población trabajadora. Además, trabajan en coordinación con otros países de la UE, ya que este fenómeno no se puede entender sino a escala internacional. Así, han realizado misiones internacionales a distintos países y entre ellos a España, donde la situación es a veces aún más dramática que en Francia. ■

De interés en internet

Confederation Paysanne Française: www.confederationpaysanne.fr

Segadores Voluntarios: http://fr.wikipedia.org/wiki/Faucheurs_volontaires

Pays Alp: <http://paysalp.free.fr>

Inmigrantes en la agricultura: http://www.espace.asso.fr/doc/doc_them_1.htm